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Benoît Hamon, Ministre délégué auprès du 
Ministre de l’Economie et des Finances, a 
présenté en Conseil des Ministres le 24 juil-
let dernier une loi-cadre relative à l’Economie 
Sociale et Solidaire, enfin considérée comme 
un secteur économique à part entière, produc-
teur d’activités, d’emplois et de richesses. Le 
texte a été adopté en première lecture au Sénat 
le 6 novembre. 

C’est un texte historique qui va permettre de 
déterminer le champ de l’ESS pour y intégrer 
au-delà des statuts habituels : coopératives, 
mutuelles, associations et fondations, des 
entreprises qui s’en approprient les principes : 
recherche d’un but social autre que le seul par-
tage des bénéfices, gouvernance démocratique 
et participative, lucrativité limitée, échelle de 
salaires resserrée...

En Flandre Intérieure, l’Economie Sociale et 
Solidaire se porte bien. Dans le Nord/Pas-de-

Calais, Flandre-Lys est le bassin d’emplois qui 
comporte en pourcentage le plus de structures 
et d’emplois liés à l’ESS. Il est cependant 
nécessaire de mobiliser l’ensemble de ce 
secteur. C’est le sens du travail mené par le 
Syndicat Mixte du Pays Cœur de Flandre avec 
l’appui du Conseil Régional, en lien avec le 
Conseil Général, dans le cadre du PRDESS(1).

La Flandre Intérieure comporte six Sociétés 
coopératives et participatives (SCOP), et des 
projets émergent, en particulier une entreprise 
d’insertion dans le domaine du second œuvre 
du bâtiment qui se crée sous forme de SCIC 
(Société Coopérative d’Intérêts Collectifs) à 
l’initiative de Soflacobat, d’IDéES, d’Orme 
Activités et de la ville de Merville. Le Pays 
Cœur de Flandre comporte quelque dix struc-
tures d’insertion par l’activité économique. 

C’est dans ce contexte que le Syndicat Mixte 
du Pays Cœur de Flandre a lancé avec l’appui 

Agissons ensemble pour développer 
l’économie sociale et solidaire...
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de la Région, dans le cadre de son PLDE(2) une 
étude sur le développement de l’économie so-
ciale et solidaire : il est possible d’aller plus 
loin, il est nécessaire de mieux travailler en 
réseau, en mobilisant toutes les forces vives, 
les élus et toutes les familles de l’ESS. 

En tant qu’élu référent de l’ESS, je veillerai 
à ce que les réseaux historiques ne soient pas 
oubliés, en particulier IDEES et ACTHIVE. 
Pour créer de l’activité et de l’emploi, je 
propose de ne pas négliger la dynamique de 
la Commission Territoriale d’Insertion qui, 
à l’échelle du Bassin d’Emploi Flandre-Lys 
(Flandre Intérieure et Armentiérois) a per-
mis de soutenir des structures susceptibles de 
contribuer au développement de l’ESS : Trait 
d’Union, Orme Activités, Sac au Dos, RéA-
gir... pour ne citer que quelques exemples ; 

Mon investissement au sein de nombreuses 
associations traduit mon attachement aux 
valeurs de l’éducation Populaire et de l’Eco-
nomie Sociale et Solidaire (ESS). Pour moi, 
l’ESS est avant tout une manière de conce-
voir la relation entre les hommes : que ce soit 
dans l’économique, le culturel, l’éducatif ou la 
solidarité, agir en collectif, décider démocrati-
quement, accepter la différence et promouvoir 
les compétences de tous constituent les vec-
teurs du «bien vivre ensemble». L’économie 
doit être avant tout au service de la personne 
(clients, usagers, salariés...) et non l’inverse.

Le Centre Socio-éducatif que j’ai créé est de-
venu un acteur actif et incontournable du dé-
veloppement local. Dès le début de mon man-
dat de Maire, j’ai eu à cœur que les structures 
de l’ESS se développent et pérennisent leurs 
projets dans les meilleures conditions pos-
sibles : évolution des financements, relations 
plus saines, clarifications des missions, autant 
de chantiers sur lesquels mon équipe s’est at-
telée. Dès 2009, avec Didier Tiberghien, nous 
avons décidé la création d’ACTHIVE, réseau 
associatif ayant pour objectif de rassembler les 
acteurs, promouvoir la coopération et mutuali-
ser les compétences. Le projet de ressourcerie 
rassemblant l’ensemble des acteurs locaux de 
l’insertion, confirme que le secteur de l’ESS, 
lorsqu’il est en capacité de s’unir, devient une 

une dynamique à laquelle pourrait contribuer 
l’Association Emploi Formation Vallée de la 
Lys et Flandre Intérieure. Je veillerai enfin à 
ce que les grandes associations ayant une vo-
cation territoriale plus large que le Cœur de 
Flandre, s’appuient sur les acteurs locaux.  

Pour éviter que le projet de développement de 
l’ESS n’en reste qu’à des réunions d’initiés, 
seront organisés des petits-déjeuners ESS et 
des itinéraires de découverte des structures 
ESS. Enfin, un appel à projets intitulés «Dy-
namiques Solidaires» permettra de donner 
un coup de pouce à des initiatives locales 
créatrices d’emplois non délocalisables. 

Jacques Parent, Maire & Conseiller Général
(1) Plan Régional de Développement de l’Economie Sociale et Solidaire
(2) Plan Local de Développement économique

formidable dynamique de projets et de déve-
loppement. De même, sous l’impulsion de 
Didier Tiberghien, nous avons restructuré la 
Mission Locale afin qu’elle devienne, enfin, 
force de propositions et d’actions au service 
de tous les jeunes du territoire. Enfin, nous 
avons travaillé au sein de la mairie pour que 
l’ESS trouve toute sa place dans les travaux 
fournis aux entreprises.

Néanmoins, nous constatons que le secteur 
de l’ESS reste encore mal connu. Toute ini-
tiative améliorant son image et sa lisibilité est 
la bienvenue. L’intercommunalité en création 
nous semble un niveau cohérent d’interven-
tion pour initier des projets développant les 
acteurs locaux de l’ESS. L’agence de déve-
loppement économique constitue aussi un for-
midable outil d’accompagnement possible des 
projets de ce secteur.
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Le mot de Jean-Pierre Allossery, 
Député-Maire d’Hazebrouck

Jean-Paul Allossery, Député-Maire d’Hazebrouck 
et Benoit Hamon, Ministre délégué 

Une soixantaine de personnes lors de la restitution de l’étude ESS à l’Espace Culturel Robert Hossein de Merville... 
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MCA : Que représente pour vous l’ESS ?

PP : L’ESS peut se définir comme une éco-
nomie dont la gestion de pouvoir est démo-
cratique. Son résultat financier et son bénéfice 
sont réinvestis au profit de la structure. Sur le 
territoire, on compte beaucoup d’associations 
qui se réfèrent à l’ESS, mais peu de coopé-
ratives et de fondations. Le territoire est 
confronté à un manque de visibilité et de 
structuration de l’ESS. 

FB : Bien qu’impliqué politiquement sur le 
territoire depuis longtemps, je connais très 
peu l’ESS. A Houtkerque, il existait autrefois 
une coopérative de consommation qui offrait 
à tous des prix abordables pour les biens de 
consommation courante. En cherchant à ap-
profondir ma connaissance du secteur, j’ai été 
impressionné par le poids économique que 
cela représente sur le territoire (NDLR : 12% 
des emplois). Au regard des statistiques, je 
comprends mieux l’engouement de certains 
élus pour l’ESS.

MCA : Quelles sont les actions mises en place 
sur votre territoire ? Quelles actions pourraient 
être mises en œuvre pour favoriser l’ESS ?

PP : La compétence est déléguée à la com-
munauté de communes. Le territoire dispose 
d’un jardin botanique qui est une association 
et de diverses structures d’insertion. La ville 
accompagne les pépinières de l’Haendries, qui 
ont fonctionné pendant longtemps sous un sta-
tut d’entreprise intermédiaire, remplissant des 
besoins d’insertion. Fin septembre, une épice-
rie solidaire a été inaugurée à Bailleul. 
L’ESS doit apporter des solutions là où pour 
l’instant il n’y en a pas. Elle peut se positionner 
sur tous les enjeux suivants : l’éco-construc-
tion et l’aide à l’auto-réhabilitation, la pro-
duction d’énergie locale, l’agriculture et les 
circuit-courts, les déplacements alternatifs, 
la formation, l’accès à l’informatique...

FB : C’est un secteur « séduisant » mais 
concrètement, j’ai du mal à distinguer dans 
quelles directions me diriger pour lui faire 
prendre de l’ampleur sur ma commune. L’une 
des pistes que je souhaite creuser est l’émer-
gence d’un club Cigales sur la Communauté 
de communes, pour contribuer à la relance 
économique. L’éthique et l’esprit de solidarité 
qui règnent au sein de ces clubs d’investis-
seurs, m’intéressent beaucoup.
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Pascale Pavy et Francis Behaegel 
répondent à nos questions...
Marie-Caroline Adou (MCA), chargée de mission du Syndicat Mixte du Pays Coeur de Flandre, 
a rencontré Pascale Pavy (PP), Conseillère régionale et Francis Behaegel (FB), Maire d’Hout-
kerque et leur a posé les mêmes questions.

L’épicerie solidaire de Bailleul créée par le CCAS (photo ville de Bailleul)
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Des habitants du Pays Coeur de Flandre ont 
découvert le pôle de la finance solidaire (auto-
nomie & solidarité, Caisse Solidaire, cigales 
et Nef), la Macif, la Carac et le Crédit coo-
pératif. Ces acteurs de l’épargne solidaire 
ont posé leur valise à Merville le 4 novembre 
après-midi.

Après un temps d’échange, projection du film 
«Margin Call», oeuvre très critique sur la fi-
nance internationale et sur Wall Street, où la 
règle, pour survivre, est : «Sois le premier, le 
meilleur ou triche».

Au cours du débat, Yaël Zlotowski de la 
Caisse Solidaire, a rappelé que «les citoyens 
épargnants avaient le choix et le pouvoir de 
financer l’économie réelle».

Le pôle de la Finance Solidaire 
à Merville le 4 novembre dernier

Un petit déj’ pour découvrir des porteurs 
de projets en éco-construction 

Marc Fontaine, épargnant dans un club ci-
gales, a expliqué ce qui le motive, en plus de 
l’investissement et de l’accompagnement des 
entrepreneurs : «C’est aussi faire autre chose 
que l’on a pratiqué toute sa vie».

Emmanuel Allogio, de la société Protect Line, 
a trouvé écho à ses idées et besoins dans le 
pôle de la Finance Solidaire. Il a rencontré des 
personnes d’horizons variés qui ont analysé 
son projet en profondeur. «Poser les bonnes 
questions et remettre les choses en perspective 
rapidement, cela a une vraie valeur».

A quand la prochaine séance ancrée dans 
l’économie réelle ? Très bientôt, puisque des 
projets naissants ont déjà sollicité du finance-
ment solidaire !

La Boutique de Gestion Espace 
(BGE) et le groupe IDEES ont été 
retenus dans le cadre de l’appel 
à projets de la Région pour faire 
émerger des actions dans le champ 
de l’économie sociale et solidaire.
C’est pourquoi BGE et IDEES 
organisent un petit déj’ ESS le 
mardi 10 décembre à 9 h en 
mairie de Merville. Il a pour but de 
présenter les initiateurs de la SCOP 
MGB éco-Rénovation qui démarre 
son activité en couveuse au sein de 
la coopérative d’artisans Toréana, 
en présence de l’URSCOP.

Renseignements : 
03 28 42 00 72

Une dizaine d’exposants pour faire découvrir la finance solidaire...
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La récente étude menée sur les 50 communes 
du territoire a permis de dresser un état des 
lieux du secteur. 350 établissements sont 
recensés comme acteurs de l’ESS, dont 85% 
d’associations. L’ESS représente 12% de 
l’emploi local, essentiellement occupés dans 
le secteur de l’action sociale et de l’enseigne-
ment. On peut lister :10 structures d’insertion 
par l’activité économique, 6 SCOP et 4 clubs 
Cigales.

Grâce au soutien financier du Conseil Régio-
nal, un Plan local de développement de l’éco-
nomie sociale et solidaire a été mis en place 
depuis 2008. Parmi les actions soutenues dans 
ce cadre, on peut citer : la sensibilisation au 
commerce équitable dans les collèges et ly-
cées, la création d’un guide éco-citoyen sur 
la consommation responsable, l’édition d’un 
guide des services à la personne, l’organisation 
de petits-déjeuners thématiques, le soutien aux 
4 clubs Cigales, l’organisation de formations à 
destination des dirigeants associatifs.

Depuis 2012, le territoire a nommé Jacques 
Parent élu référent pour l’ESS, organisé une 
sensibilisation à l’ESS pour les opérateurs 
«traditionnels» d’accompagnement à la créa-
tion d’entreprises et porté une étude de faisa-
bilité d’une structure de valorisation du patri-
moine brassicole. 

Pour aller encore plus loin dans le soutien 
qu’il apporte au développement de l’ESS, le 
Pays Cœur de Flandre envisage de lancer en 
2014 un appel à projet « Dynamiques soli-
daires », destiné à cofinancer des projets portés 
par des structures locales. Pour être éligibles, 
les projets devront porter sur l’une ou l’autre 
des 5 thématiques suivantes : économie verte, 
mobilité durable, alimentation, commerces de 
proximité, services innovants aux entreprises 
et aux salariés.

L’ESS en Pays Cœur de Flandre : 
état des lieux et implication du territoire

Marie Caroline ADOU, chargée de mission  
Syndicat Mixte du Pays Cœur de Flandre
Tél. 03 28 43 86 60 - Mail : mcadou@payscoeurdeflandre.net
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